
金句中的河北印记

新中国成立七十周年大型策划0808--0909

壮丽七十年 奋斗新时代

⑩
“每一个人都是新时代的见证者、开创者、建设者”
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“新时代属于每一个人，每
一个人都是新时代的见证者、开
创者、建设者。只要精诚团结、
共同奋斗，就没有任何力量能够
阻挡中国人民实现梦想的步
伐！”2018年3月，习近平总书记
向13亿多中国人民发出了奋进
新时代的动员令和进军令。

道出万众心声的话语，总有
着直抵人心的力量。

时代属于人民，人民造就时
代。新时代从本质上看是一个
变革的时代、创造的时代、创新
的时代。人人在创新之中，人人
在创造之中，人人在奋斗之中，
人人在前进之中。

是的，新时代提供人生出彩
的机会。每个人只要立足自我、
坚守自我、创新自我、超越自我，
保持自我本色，不驰于空想，不
骛于虚声，一定能激发自我活
力，释放自我能量，实现自我飞
跃。

80后创业者方轩，辞掉原有
工作到河北雄安新区创业。“没
能赶上深圳特区，没能赶上浦东
新区，但我们不能错过雄安新
区。”方轩说，他要做雄安新区发
展的见证者、建设者。

与2022年北京冬奥会崇礼
赛区建设者面对面，你能感受到
饱满的干劲和昂扬的激情，也能
感受到他们的信心和自豪。两
年多来，冬奥会各种场馆、比赛
设施、滑雪小镇、京张高铁、延崇
高速等项目建设如火如荼，成千
上万的冬奥建设大军是这个时
代的见证者、建设者。

当北京现代决定在沧州设
立一个“基地”时，硕士研究生毕
业的罗艳路勇敢离开“北京现代
总部”，投身京津冀协同发展，赶
赴河北沧州，挖开荒凉的土地，
建设北京现代沧州工厂。

新时代，这是正在发生的历
史。新时代属于每个人，每个人
都和新时代共生依存。新时代
的新气象，需要每个人的努力。
站在正徐徐展开的新时代美丽
画卷前，没有人能置身事外。每
个人都应拿起画笔，来丰富我们
所处新时代的内涵。

世界上没有坐享其成的好
事，要幸福就要奋斗。过去如
此，现在如此，未来亦如此。
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一身干练的职业工装，一

双炯炯有神的眼睛，诚恳地面

对每一个问题，生怕会漏掉哪

一个……罗艳路，北京现代沧

州分公司发动机部机加工程

技术科党支部书记、机加工车

间科长，将记者迎进党员活动

室。

2015年，乘着京津冀协同

发展的东风，北京现代决定在

河北沧州设立一家工厂，罗艳

路是第一批来到河北沧州的

“现代人”。如今，他在这里娶

妻、生子、买房，已经过上了属

于他自己的幸福生活。

一直蠢蠢欲动，想自己干一番事业。2018年1月，方轩决定告别安逸但一眼能看到50岁的生活。这个

生于1988年的小伙拉着妻子一块辞掉了北京的工作，来到河北雄安新区，为自己心中的梦想打拼。在雄安

新区创业一年多，方轩先后成立了远邦咖啡和雄安辅良商务服务中心，成了创业者们在雄安追梦的港湾。尽

管有压力，他说，不想错过新时代的发展机遇，他要成为雄安新区的见证者、建设者。

80后创业者方轩：
为雄安创业者打造追梦港湾

冬奥赛区建设者：
参与冬奥赛区建设
我们自豪骄傲

作为2022年北京冬奥会雪上项目主赛场，张家口市崇礼区各种比赛设施

以及交通设施等项目建设如火如荼，成千上万名冬奥建设者奋战在崇礼奥运

赛场相关项目工地一线。为冬奥奉献智慧和汗水，冬奥赛区建设者们内心满

是信心和自豪。

燕都融媒体记者 张岩 通讯员 靳磊 向昌 文/图

每个人都与
新时代共生依存

□陈方

“现代人”罗艳路：
从北京到沧州，幸福扎下了根

燕都融媒体记者 李连成 文/图

燕都融媒体记者 李家伟 文/图

当年荒凉的黄土地魔术

般地崛起一座现代化工厂，身

为建设者的罗艳路心里满是

骄傲。

除了事业上顺风顺水，罗

艳路的生活也发生了“质的变

化”：2017年，他和一位女同事

结婚了。他的妻子老家在吉

林，也是随着北京现代的发展

规划而来到沧州的。此前，罗

艳路已经在沧州买了房子。

2018 年，他们有了自己的儿

子，罗艳路的母亲从老家过来

帮着照顾孩子。一家人开始

了在沧州的幸福生活。

罗艳路说，他一直觉得

自己很幸运。现在，北京现

代沧州工厂周围的环境已

经发生了翻天覆地的变化，

从他所在的小区开车一路

驶 来 ，能 直 接 开 到 工 厂 门

口。他还给记者细数这些

年来沧州的变化：西部新城

越建越好，九河路通车了，

黄 河 路 打 通 了 ，荣 盛 、明

珠、悦港城一个接一个建成

了……

对于自己的未来，罗艳路

说，在工作上他要兢兢业业，

继续努力。在生活上，他和妻

子都想再要一个孩子。到那

时，他们的家庭就更大了。

初到沧州，一下车，罗艳

路有些意外：太荒凉了。

确实，那时的北京现代

沧州工厂所在地连路都没

有，就是一片黄土地。但罗艳

路知道，他和一起到沧州建厂

的战友们，就是要在这片平地

上建起一座现代意义上的汽车

工厂。

一切都从零开始。名牌

大学毕业的罗艳路每天去数

打桩的数量，晚上回来再在图

纸上细心标注。当时来的员

工有40来位，大家都是这样拼

搏着。没有办公场地，他们就

近租了一处工厂的楼。附近

没有吃饭的地方，就办起内部

食堂。当时最怕的是下雨，一

下雨积水就到了膝盖，工地上

好不容易取得的进展，往往因

为 一 场 雨 只 能“ 卷 土 重

来”……建厂初期，他们几乎

每天都是工作到晚上十一点

多才休息。

18.5 个月的努力没有白

费，罗艳路和他的战友们一

起创造了新纪录。资料显

示，在京冀两地各级政府的

大力支持下，在北京现代全

体建设者的共同努力下，北

京现代沧州工厂不仅创造了

18.5 个月、全球同类型工厂

建设的最快速度——“沧州

速度”，还在量产后短短的

2.5 个月内就完成了 4.15 万

辆产销的傲人成绩。

2013 年，硕士研究生毕

业的罗艳路进入北京现代工

作。对于这位老家在山东滨

州，靠着读书为自己打拼下一

片天地的年轻人来说，北京是

一个充满了神奇魔力的字眼

儿。而他靠着自己的努力，在

北京有了满意的工作，有了北

京户口，看起来一切都是那么

圆满。

工作两年后，罗艳路迎

来一个选择：乘着京津冀协同

发展的东风，北京现代决定在

沧州设立一家工厂。罗艳路

觉得，作为一个年轻人，自己

应为企业多做些什么，于是决

定前往沧州，建设那个当时还

是“一片空白”的工厂。

2015 年 5 月 4 日 ，这 个

日子罗艳路记得很清楚，他

和第一批前往沧州建厂的

同事们出发了。连他自己

都没想到，他当年的那个决

定，如此深刻地改变了他工

作和生活的轨道，让他将根

深深地扎在了河北沧州。

在雄安新区创业一年多来，

方轩改变了很多。每周两场的电

影没了，他和妻子的和睦相处状

态也打破了。

“现在我俩经常为工作争论

甚至吵架。”方轩说，“每天睁开眼

都是困难和压力，但这些困难只

能靠自己解决。以前不行了还有

领导顶着，现在压力都得自己承

担。”

方轩还结合自己的经历说，

他经常可以到落地雄安的各种科

技企业内部参观，这些企业所具

备的成果和实力让人惊讶。他的

另一个感受是，“对于新政策和新

方向，政府职能部门工作人员会

打电话征询我们的想法和意见。

另外，我参加一些论坛活动时发

现，在与专家交流互动环节，表现

最积极的是政府部门的干部，交

流的时间很长，交流的质量很高、

内容很深。大家都在拼命学习。”

方轩说，在雄安，大家都是创业

者，这里蕴含着创造的力量。

“我们没能赶上深圳特区、没

能赶上浦东新区，但我们不能错

过雄安新区。”方轩说，他要做雄

安新区发展的见证者、建设者。

在雄安新区容城县板正南大

街路东，一家名为远邦咖啡的咖

啡馆简约时尚，在雄安新区众多

创业者间名声响亮。

曾经，每到周末，咖啡馆都会

举行周末沙龙。从生活兴趣到创

业经验，大家在这里畅所欲言。

甚至，咖啡馆还会与有关部门合

作举办双创活动和培训交流。

由于参加沙龙的人大都是“雄

漂”，周五下班后会返回外地的家。

于是，方轩将时间调整为周四晚上，

沙龙名称固定为“远邦今夜谈”。

创业开咖啡馆，方轩说，是偶

然间决定的。

“之前在北京工作时，每个周

末和朋友来雄安看看，想找个地

方坐坐交流想法，却发现没个合

适的地方。既然我们有这个需

求，那么其他人可能也有，索性就

开个咖啡馆吧。”方轩笑着说。

随着远邦咖啡馆慢慢步上正

轨，许多来雄安寻找机会的人都将

第一站定在这里，在这里咨询、交流

信息。方轩发现，大家都面临着在

哪儿落脚、怎么对接政府部门办理

手续证照、如何节省办公成本等问

题。于是，2018年11月，他成立了

雄安辅良商务服务中心。“通过这个

平台，我们可以给创业者提供办公、

工商、宣传服务，也可以把各方资源

整合起来，通过合作达到共赢。”

目前，方轩已将租下来的居

民小院进行了整体装修，远邦咖

啡和雄安辅良商务服务中心融为

一体，已入驻公司23家。

方轩老家甘肃，在兰州出

生长大，哈尔滨工业大学毕业

后，到苏州一家中外合资企业

工作。

在苏州，方轩和妻子买房

定居，工作顺利，生活静好，除

了经常和同事朋友聚会外，每

周还一起看两场电影。

这样生活了 6 年半，渐渐

地，方轩开始审视起一成不变

的打工生涯。“我当时就知道，

自己干到四五十岁或许还是

这个样子。”方轩说，他开始犹

豫起来。

2017 年 4 月 1 日，得知雄

安新区设立的 消 息 ，方 轩 动

了 心 思 ，想 去 雄 安 新 区“ 试

一 试 ”。 于 是 ，他 和 妻 子 双

双离职，在那年 7 月首先到

北京工作。从那以后，他和

妻 子 每 周 看 两 场 电 影 的 生

活没有了。每到周末，他和

朋 友 们 都 会 开 车 到 雄 安 新

区转一转。

2018 年 1 月份，方轩和妻

子又辞掉了在北京的工作，开

始在雄安新区创业。

离开北京 的 那 天 晚 上 ，

加班完成手头工作，方轩回

家收拾行李，等到赶到雄安

新区的新家，已是次日凌晨

一点半了。“累，但很兴奋。”

方轩说。

棋盘梁特长隧道项目部党支部

书记张国庆说，两年来，项目部全体

员工都和赵福建一样，为冬奥会建设

付出了全部心血。很多外地的员工

好几个月才能回家几天，看一看家人

和孩子就又赶紧返回工地继续工作。

“风大的时候，在工地喝水都掺

着沙子；天冷的时候，大伙儿冻得嘴

唇都紫了，也不舍得停工……这些让

我特别感动。”

赵福建的团队在整个项目建设

中堪称一支“精兵”。

“与其磨破嘴皮子，不如做个好

榜样。”这是赵福建带领团队的小秘

诀。施工一线就是他的项目部、会议

室，随时随地与工友们讨论施工要

点，盯紧每个施工步骤，更是他的工

作常态。“跟着大家一起干活，我心里

踏实。”

“等延崇高速建好了，北京冬奥

会如期举办，我一定带着家人来看

看。”赵福建说着这话，眼里满是美

好的期盼，脸上洋溢着满满的自豪

和自信。

在中交二航局的有序部署下，赵

福建这位80后建设者，带领团队全身

心地投入到延崇高速的建设中，一路

播撒激情与汗水，收获成长与感动。

“素质要高，行动要迅速，责任感

要更强。”赵福建说，工期紧是每一位

延崇高速建设者的感受，因此他对自

己和团队提出了更高的要求。

“我们团队中的一线工友都是富

有施工经验的人。施工过程中，大家

会快速接受气候、施工条件带来的变

化，一边施工，一边学习提高，能够将

以往的经验和新学习的知识运用到

实践中。”赵福建说，工友们团结一

致、奋力拼搏的劲头，也激励他坚持

奉献在一线。“连续两个春节，大家都

是在项目部过的。我们想家，想亲

人，但是更想做精品工程，为国争

光。”

强大的责任感和爱国情，让赵福

建和团队里的每一个人充满激情和

力量。

今年33岁的赵福建来自辽宁锦

州，从石家庄铁道大学毕业后，进入

中交二航局工作。2017年6月28日，

在南方工地上的赵福建接到调令，受

命负责延崇高速公路控制性工程棋

盘梁特长隧道出口项目，一干已经两

年多。

赵福建说，亲身参与冬奥会相关

项目建设，他觉得很激动也很自豪。

棋盘梁特长隧道是中交二航局在河

北的第一个项目，更是冬奥会的通勤

保障项目，隧道出口就在奥运村口附

近。他深感肩上的责任和压力，必须

尽职尽责高质量地完成工程建设。

2017年8月8日，挖掘机扒开延

崇高速项目的第一片地面，延崇高速

公路（河北段）棋盘梁特长隧道正式

开工。作为京津冀交通一体化西北

高速通道之一，延崇高速公路将打通

北京至张家口东北部的便捷通道，对

完善河北省高速公路网，推进京津冀

协同发展，助力京张携手筹办冬奥

会，促进沿线地区经济社会发展具有

重要意义。

“重任在肩，开始即是决战。”作

为棋盘梁特长隧道出口项目负责人，

赵福建提起开工时的情形激动地说，

这条路承载着办好冬奥会和沿线地

区发展的重任，将服务于 2022 年北

京冬奥会，北京到崇礼的车程将由现

在的近4个小时缩短到50分钟左右，

各国参赛选手及观众将可通过延崇

高速实现在北京奥运村、延庆奥运分

村和崇礼奥运分村之间的快速转

场。能够参与2022年北京冬奥会保

障项目，是每一位建设者的骄傲。

从北京到沧州，成为建厂元老

与战友并肩战斗，创造“沧州速度”

扎根沧州热土，
幸福生活起航

作别安逸窝 汇聚追梦者

改变悄然间

深感重任在肩，开始即是决战

播撒激情与汗水，收获成长与感动

与其磨破嘴皮子，不如做个好榜样

能够参与冬奥会相关项目建设能够参与冬奥会相关项目建设，，赵福建觉得很自豪赵福建觉得很自豪。。

罗艳路每天要跟发动机打交道罗艳路每天要跟发动机打交道。。

方轩在辅良商务服务中心与入驻公司人员沟通方轩在辅良商务服务中心与入驻公司人员沟通。。

罗艳路罗艳路。。

延崇高速公路建设稳步推进中延崇高速公路建设稳步推进中（（无人机拍摄无人机拍摄）。）。新华社发新华社发


